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l Nuevas Reglas

Las rechiflas a 
Cuauhtémoc Blanco, 

el mayor castigo 
posible

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 7

l Frente a la reciente reforma a la 
Ley Orgánica del Congreso de 
Morelos, diputadas y diputados 
electos de Morena sostienen que en 
la próxima Legislatura privilegiarán 
el diálogo y los acuerdos.

LA JORNADA MORELOS   / P 11

Morena apostará 
por el diálogo en 
el Congreso: 
Rafael Reyes

O El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, informó que en el próximo ciclo de siembra se 
introducirán nuevas variedades de caña de azúcar para mejorar la productividad y la resiliencia de las plantaciones, también se buscará 
avanzar con una cadena productiva sin emisiones de CO2. En la foto, zafra en el paraje “Los Cuatro” en Ayala. Foto: MARGARITO PÉREZ 
RETANA /CUARTOSCURO.COM

Buscan cañeros eliminar emisiones de CO2

l La diputada Mirna Zavala Zúñiga 
informó que la solicitud de licencia 
al cargo por parte del gobernador 
podría analizarse en una sesión 
extraordinaria en el congreso local. 
La administración estatal concluye 
el 30 de septiembre y el pasado 15 de 
julio, la Legislatura terminó su 
último periodo ordinario de 
sesiones.

ANGÉLICA ESTRADA  / P 11

Aprobarán 
licencia de 
Blanco en sesión 
extraordinaria

l Diputados electos del Partido 
Acción Nacional se reunieron con la 
gobernadora electa y se percibe un 
buen ánimo para trabajar de manera 
coordinada por y para los 
morelenses, señaló Francisco 
Sánchez Zavala, presidente del 
Congreso del Estado.

ESTRELLA PEDROZA   / P 6

Diputados electos 
del PAN ya se 
reunieron con 
González Saravia

l El cuerpo académico Química y Física del Ambiente de la UAEM ha monitoreado durante los últimos 
tres años el río y se han encontrado sustancias persistentes que no se degradan fácilmente haciendo más 
complejo el proceso de purificación del agua.

l Entre los contaminantes se han identificado estrógenos que ponen en peligro la flora, fauna y 
comunidades humanas.
l Las afectaciones a humanos pueden incluir diabetes, daños en la gestación así como padecimientos 
renales y hepáticos. JAZMIN AGUILAR  / P 8

Hormonas, medicinas y 
sustancias industriales 
contaminan el Río Cuautla 

Es el cuerpo de agua más sucio de Morelos

Entrevista exclusiva



omo muchos otros problemas, el 
de la contaminación es el resultado 
de descuidos ciudadanos y malas 

prácticas de autoridades y gobiernos que no 
solo deberían salvaguardar la riqueza natural 
sino castigar a quienes atentan contra ella.

En Morelos tenemos varios ejemplos de 
lo anterior, las condiciones de nuestros 
bosques y cuerpos de agua son ejemplos que 
solo requieren alzar la vista para encontrar 
muestras tangibles de la actitud irresponsable 
de todos. No solo son montes cada vez más 
desprovistos de árboles y aguas sin vida, las 
afectaciones no se limitan a una colonia o a un 
municipio, sino que atentan contra la salud del 
estado entero.

En un reportaje de nuestra compañera 
Jazmin Aguilar que publicamos hoy, la 
investigadora Josefina Vergara, quien 
encabeza un cuerpo académico de química y 
física del ambiente, ratifica lo que ya se sabe 
desde hace tiempo: que el río Cuautla está 
contaminado de una manera escandalosa y el 
impacto de este hecho puede afectar la salud 
de los seres humanos de maneras que no se le 
atribuirían a un río de manera inmediata, a 
menos de que ese río sea el Cuautla.

Diabetes, mal formaciones congénitas y 
padecimientos que pueden llegar a ser fatales 
como los de los riñones e hígado y hasta cambio 
de sexo en los peces que aún lo habitan, pueden 
ser los resultados del caldo de hormonas 
y químicos en que se ha convertido el Río 
Cuautla.

Se ha dejado que se use como vertedero de 
aguas negras y residuos industriales durante 
tanto tiempo que ya es un peligro incluso 
mojarse en sus aguas y sus contaminantes 
solo pueden ser eliminados mediante 
procedimientos sumamente complicados que 
van mucho más allá de las capacidades de las 
plantas de tratamiento de las que disponemos.

Este río ha sido tema de preocupaciones 
de numerosos académicos y hasta de 
organizaciones internacionales sin que sus 
voces sean escuchadas con la seriedad que 
ameritan sus esfuerzos. Los estudios de la 
doctora Vergara se suman a los que ya han 
realizado la UAEM, organizaciones civiles 
como “Salvemos al Río Cuautla” y hasta la 
asociación internacional Global Water Watch, 
sin efecto alguno a pesar de la gravedad ha 
alcanzado la situación en el río y, a la falta 

de voluntad, se le suman lagunas legales, 
normatividades ambiguas y, desde luego, los 
intereses y rivalidades políticas. 

Para complicar aún más el panorama, está 
la permisividad de los gobiernos municipales 
en controlar los asentamientos irregulares 
en las márgenes del río y la costumbre de 
usarlo como vertedero de cascajo que también 
ha desempeñado un papel importante en la 
alteración de las propiedades químicas del 
río que cada vez está más despoblado de los 
animales que solían habitar en él.

Tan preocupados como estamos por la 
disponibilidad de agua que solamente tiende 
a empeorar cada día, también deberíamos 
ejecutar un programa estatal de rescate y 
preservación de nuestros cuerpos de agua de 
manera urgente. Mientras tanto, podríamos 
procurar no empeorar la situación y ponerle 
punto final a las descargas de residuos 
industriales, aguas negras, cascajo y, desde 
luego, la colonización de los márgenes del 
río, acciones todas que ya están al alcance 
de las autoridades estatales y municipales 
sin necesidad de reformas legales y planes 
emergentes. Debemos empezar por la voluntad 
de arreglar las cosas.
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Para solucionar los problemas, debemos partir de la voluntad de enfrentarlos y un diagnóstico atinado
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ESTRELLA PEDROZA  

Un rato cayó en un campo deportivo, situado 
en colonia Antonio Barona en el municipio de 
Cuernavaca, y alcanzó a cinco jugadores y a un 
portero, dejándolos con lesiones, algunos fueron 
trasladados al hospital y de ellos uno se reporta 
crítico.

Este domingo, como parte de Liga de Clubes 
Antonio Barona, se desarrolla un encuentro de 
fútbol, entre los equipos Spartak -Deportivo 
Cuernavaca y Esferitas-Venados, cuando inició 
una tormenta eléctrica pese al riesgo el partido 
continúo.

De acuerdo a testigos, mientras los jugadores 
corrían, se percibió el esplendor de un rayo que 
al caer retumbó en la tierra y se observó cómo 
algunos jugadores cayeron y otros corrían a res-
guardarse.

Leonardo, uno de los jóvenes más afectados 
fue trasladado en un vehículo particular al hos-
pital más cercano y su estado de salud es crítico 
y hasta el cierre de esta edición era atendido en 
la Unidad de Terapia Intensiva.

Al lugar arribaron paramédicos de la Cruz 
Roja Mexicana, delegación Morelos, para pro-
porcionar atención médica de emergencia a los 
afectados. 

Algunos de los afectados, fueron traslados a 
hospitales cercanos para recibir tratamiento 
especializado.

Cadena de oración por las víctimas de un rayo 

Debido al incidente, la jornada deportiva tuvo 
que ser suspendida inmediatamente, así lo infor-
mó el Comité organizador.

En la cuenta oficial de Liga de Clubes Antonio 
Barona , en la red social Facebook, solicitaron  a 
la comunidad futbolística y a la afición en gene-
ral que se unan en una cadena de oración por la 
pronta recuperación de Leonardo:

 "Por favor, a toda la familia que compartimos 
el gusto por el fútbol, seas del equipo que seas, 
juegues en la Liga que juegues, les pedimos se 
unan a una cadena de oración por el joven Leo-
nardo... para que recupere su salud y pueda vol-
ver a casa", se lee textualmente.

La colonia Antonio Barona, mejor conocida 
como La Barona, es una de las colonias más 
populares donde la afición al fútbol es casi una 
tradición entre familias.

Esta colonia es considerada como un foco rojo 
en el semáforo delictivo, sin embargo, a través 
del deporte la familias y las autoridades tratan 
de reintegrar el tejido social por ello La Liga es 
uno de los eventos más esperados .

Este trágico evento ha dejado consternada a 
la comunidad que en redes sociales expresa su 
preocupación y oraciones por los seis afectados.

 Algunas personas resaltan la importancia de 
tomar medidas de seguridad ante fenómenos 
meteorológicos adversos.

Hasta el momento, ninguna autoridad munici-
pal o estatal se ha pronunciado sobre el incidente 
o la salud de las víctimas.

LA JORNADA  MORELOS
Lunes 29 de julio de 2024 SEGURIDAD 3lajornadamorelos.mx

Advierte 

Profeco de falsos 

verificadores
CLARA VIVIANA MEZA 

La Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) delega-
ción Morelos, advirtió a la ciu-
dadanía sobre diversas denun-
cias anónimas que advierten 
de falsos verificadores que se 
ostentan como trabajadores de 
la dependencia para delinquir.

La responsable estatal, Edith 
Cristina Medina Rosales, in-
formó que se han difundido 
publicaciones que se encuen-
tran en diversas redes sociales 
respecto a una persona que se 
hace pasar por Verificador de 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor, por lo que antes 
de compartir cualquier infor-
mación, primero deberá iden-
tificarse plenamente con la 
Credencial de Defensor de la 
Confianza que lo habilite para 
esta actividad.

Institucionalmente, estas 
credenciales llevan varias me-
didas de seguridad como lo es 
un código QR el cual los lleva 

directamente a la página oficial 
de la PROFECO donde apare-
cerá la fotografía y nombre del 
verificador. De igual forma, la 
credencial va rodeada de un ho-
lograma por ambas caras, por 
lo que la presentación de una 
credencial que no cumpla con 
ellos no es válida. 

“Por lo tanto, todos los trá-
mites y pagos realizados en 
la Procuraduría son hechos a 
través de una línea de captura 
pagadera en diferentes bancos. 
En ningún momento, el perso-
nal de PROFECO puede recibir, 
solicitar o exigir algún tipo de 
pago, dádiva o propina por los 
servicios”, agregó.

Es de señalar, concluyó, que 
existen las unidades de Verifi-
cación autorizadas, las cuales 
pertenecen a la iniciativa priva-
da pero no son ningún tipo de 
autoridad que pueda imponer o 
amedrentar con alguna multa 
ni ostentarse como parte de la 
PROFECO ante ningún provee-
dor o consumidor.

LA LICENCIA • MIGUEL ÁNGEL

México tiene 
hambre de 
paz y de 
justicia: RCC
CLARA VIVIANA MEZA 

Durante la homilía de este 
domingo, el Obispo de Cuer-
navaca, Ramón Castro Castro, 
afirmó que actualmente Méxi-
co tiene hambre de justicia, so-
lidaridad y de paz, luego de que 
los índices delictivos continúan 
a la alza.

Monseñor destacó que ac-
tualmente las familias tienen 
hambre espiritual, no solo de 
alimento, al referir que hace 
falta la búsqueda de sereni-
dad, estabilidad, unidad, amor 
y perdón para poder fortalecer 
los valores. 

“Hay también un pan para 
fortalecer los anhelos, las es-
peranzas, los deseos de toda la 
humanidad. No sólo se trata del 
hambre física, si no sobre todo 
el hambre espiritual”, destacó. 

En este sentido, lamentó que 
durante la inauguración de los 
Juegos Olímpicos se haya rea-
lizado una parodia sacrílega de 
la “última cena”, para señalar 
el fin del catolicismo, por lo que 
la situación ofendió a la mayo-
ría de los fieles. 

“Yo los invito a hacer actos 
de reparación, a hacer oración. 
Ciertamente nos han ofendido 
profundamente”, concluyó.

Rayo impacta en campo 
deportivo de Cuernavaca y 
deja cinco lesionados



ERIKA SOBEYDA JUÁREZ PORTILLO*  
Ser afromexicana significa reconocer de dónde 
vengo, enorgullecerme de lo que tengo, saber 
que tengo una voz y una historia que merecen 
ser escuchadas. Stephanie Ortega - Integrante 
de la Red Nacional de Juventudes Afromexicanas.

éxico es un país con gran riqueza cultural 
y étnica, conformado por distintos grupos 
poblacionales, entre los que se encuentra la 

población afromexicana, reconocida en el artículo 
2, apartado C de nuestra Constitución Política de los 
Estados Unidos mexicanos.
Morelos, cuenta con un total de 38 mil 331 personas 
reconocidas como afromorelenses, donde el 50% 
está concentrada en los municipios de Cuernavaca, 
Jiutepec, Cuautla y Yautepec, éste último con 3 mil 56 
personas autoadscritas como afromexicanas, según 
datos del censo del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI) 2020.
Las personas afromexicanas o afrodescendientes son 
quienes descienden de personas provenientes del 
continente africano y que llegaron a México durante 
el periodo colonial, en épocas posteriores o en la 
actualidad y se autorreconocen afrodescendientes 
por su cultura, costumbres y tradiciones.

Hablemos de nuestras niñas, niños y adolescentes 
afromexicanos
¿Sabías de la existencia de esta comunidad en nuestro 
Estado? Si hasta este momento no lo sabias, no lo 
juzgaría, pues esta ´tercera raíz´, como también se 
conoce, ha sido invisibilizada, ubicándola en un lugar 
de silencio, discriminación, marginación y olvidada 
desde diferentes espacios, de ahí la importancia 
de hablar de ella. México en su carta magna, ha 

ingresado a dicha comunidad dotándola de derechos 
específicos incluyendo, por obviedad, los niños, niñas 
y adolescentes (NNA) afromexicanos.
Hemos analizado en diversas columnas por parte de 
las juezas y jueces que integran el Tribunal Unitario 
de Justicia Penal para Adolescentes (TUJPA) del 
Estado de Morelos, que los NNA, cuentan con 
derechos específicos por su condición especial.
Pero ¿qué está pasando entonces con quienes forman 
parte de la comunidad a la que hacemos referencia?, 
¿realmente hemos respetado sus derechos de ser 
representados de manera digna, su derecho a 
la identidad y su cultura afrocentrada?, ¿hemos 
respetado sus orígenes, sus tradiciones y forma de 
hablar?
Para contestar esas interrogantes, es necesario 
que desde las aulas se enseñe a nuestra infancia y 
adolescencia que se puede crear una sociedad más 
justa, sin discriminación, porque nuestra educación 
no nada más es una acción, sino que también es un 
proceso cultural e intelectual de formación, tal y 
como lo prevé la Observación 1º del Comité de los 
Derechos de Niño.
La educación ofrece la posibilidad de que los NNA, 
en un futuro, se valgan por sí mismos y puedan 
representar a su comunidad con el fin de conservar 
su cultura.

Discriminación en niñas, niños y adolescentes 
afromexicanos
Documentando esta columna, se advierte que hasta 
ahora únicamente las constituciones políticas de 
Ciudad de México, Coahuila, Estado de México, 
Guanajuato, Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí, 
Tabasco y Veracruz reconocen a la población 
afrodescendiente o afromexicana, y lastimosamente 
aún no se encuentra entre estos estados Morelos.

El Comité para la Eliminación de la Discriminación 
Racial (CEDR) el pasado 23 de abril de 2024, aprobó 
las observaciones finales respecto a los informes 
periódicos 22° a 24°, donde indica que a pesar de sus 
reiteradas recomendaciones y de lo ordenado por 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
en enero de 2019, México no  incorporado en su 
legislación penal las acciones contempladas en contra 
de la difusión de mensajes de discriminación y odio 
racial en contra de personas afrodescendientes.
Entonces, aún y cuando se ha tratado de unir fuerzas 
entre diversas instancias internacionales para poder 
visibilizar la problemática, no se ha logrado que 
nuestras NNA se sientan orgullosos de sus creencias, 
tradiciones, costumbres, símbolos, valores, es decir 
de su cultura, de sus raíces, de su identidad.  

¿Cómo podemos garantizar los derechos culturales 
de las NNA afrodescendientes?
Es necesario alzar la voz desde nuestras trincheras 
y garantizar la disponibilidad, accesibilidad, 
aceptabilidad y calidad de la educación para NNA 
afrodescendientes, mediante la elaboración de planes 
educativos interculturales, incluyendo la historia y 
cultura de sus pueblos, y se cumpla con el objetivo 
de promoción y preservación de la identidad cultural 
de estos grupos afrodescendientes
La educación y la no discriminación son derechos 
de la infancia, de ahí la importancia de que en las 
escuelas se perciba un ambiente de respeto y trato 
igualitario para todas y todos, además de un espacio 
seguro.

*Jueza de control y enjuiciamiento especializada en 
adolescentes del Tribunal Unitario de Justicia Penal 
para Adolescentes del Estado de Morelos

DAVID BARRERA, YENISEI RAMÍREZ 
TOSCANO Y MARTHA CARNALLA*  

a preferencia por algún tipo de bebida 
alcohólica en el mundo es variable entre 
países. Por ejemplo, en la mayoría de las 

naciones americanas, el tipo de alcohol preferido 
es la cerveza, aunque existen algunas excepciones. 
En Argentina y Uruguay, por ejemplo, el vino es el 
tipo de bebida alcohólica de mayor predilección, 
mientras que en Nicaragua y El Salvador los licores 
son los que más se consumen; en México, la cerveza 
constituye 85.3 por ciento del consumo total de 
alcohol. Estas preferencias son consecuencia 
de diversos factores sociales y culturales, como 
las convivencias entre amigos y las reuniones 
familiares, pero también de factores económicos, 
como la inversión de la industria del alcohol en la 
promoción de sus productos, así como la recurrente 
oposición de estas empresas a políticas efectivas 
que prevengan el consumo de bebidas alcohólicas.
México es un gran productor de cerveza. 
Culturalmente esta es una bebida aprobada por 
la sociedad como parte de ciertas actividades de 
convivencia (comidas de fines de semana, festejos 
y reuniones), incluso de eventos masivos como los 
deportivos y musicales. Adicionalmente, la cerveza 
es una bebida que culturalmente se percibe como 
refrescante. 
Tomando en cuenta lo anterior, un estudio realizado 
por investigadores e investigadoras del Instituto 
Nacional de Salud Pública analizó la relación que 
existe entre la temperatura ambiente y el consumo 
excesivo de diferentes bebidas alcohólicas en adultos 
mexicanos de 18 años de edad y más, habitantes de 
zonas urbanas; para ello se hizo un seguimiento de 
un año de duración. Se considera consumo excesivo 
de alcohol cuando un hombre toma cinco copas o 
más o una mujer toma cuatro copas o más en una 
misma ocasión. En este estudio se encontró que, 
por cada incremento de un grado centígrado en la 

temperatura ambiente, habría alrededor de 196 mil 
personas adultas mexicanas más que consumirían 
cerveza en exceso; sin embargo, ello no se cumplió 
en el caso de otros tipos de bebidas alcohólicas como 
el vino o los licores (https://doi.org/10.1186/s12992-
024-01033-z).
Aunque se necesitarán más estudios para entender 
mejor este hallazgo, de ser cierto, implicaría que, 
junto al incremento de la temperatura por el 
cambio climático, aumentará también el número de 
consumidores excesivos. Actualmente una de cada 
cuatro personas adultas en México consume alcohol 
de forma excesiva. Pero ¿por qué nos preocupa el 
consumo excesivo de cerveza? Los distintos tipos 
de bebidas tienen diferentes concentraciones de 
alcohol; por ejemplo, 330 ml de cerveza, 140 ml 
de vino o 70 ml de licor tienen la misma cantidad 
de alcohol puro (13 g), por lo que cada una de 
esas medidas equivale a una bebida estándar. A 
diferencia del consumo de licor, existe la percepción 
de que hay un menor riesgo cuando se consume 
cerveza, aun cuando se ingiera la misma cantidad 
de bebidas estándar. Esto aumenta la probabilidad 
de presentar conductas de riesgo como manejar 
en estado de ebriedad o tener comportamientos 
violentos, lo cual también puede afectar a otras 
personas, no sólo al consumidor de alcohol.
En conclusión, es importante aclarar que la cerveza 
no es una bebida hidratante, sino todo lo contrario: 
es un diurético, es decir, aumenta la frecuencia de 
las micciones. La mejor opción para mantenerse 
hidratado en temperaturas cálidas es el agua simple. 
Si bien, la decisión del consumo es individual, 
el gobierno de nuestro país necesita fortalecer 
las leyes y reglamentos que ayuden a que toda la 
población tenga un acceso seguro al agua potable. 
Asimismo, es importante que existan regulaciones 
sobre la producción, venta, publicidad y promoción 
de bebidas alcohólicas.

* Especialistas en salud pública. Invitados por el Dr. 
Eduardo C. Lazcano Ponce.
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CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA
¿UNA CERVEZA PARA EL CALOR? NO TAN BUENA IDEA

JUSTICIA Y ADOLESCENCIA

L

M

lajornadamorelos.mx

TODOS LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES SE DEBEN SENTIR ORGULLOSOS POR SU IDENTIDAD CULTURAL

s Imagen: Redes Sociales
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VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ *

ecién inició la fiesta mundial de los 
Juegos Olímpicos (JO) 2024, en París. 
Como sabemos, su origen tuvo lugar 

en el monte Olimpo, lugar sagrado de una 
península del sur de Grecia, en el 776 a.C, y 
se realizaron cada cuatro años, hasta el año 
393 d.C.  Se cree que el motivo de su creación 
fue la celebración de la victoria de Zeus 
(máxima deidad griega) sobre Cronos, el dios 
del tiempo. Esta competencia deportiva era 
también expresión de la cultura griega la cual 
otorgaba gran importancia a tener un cuerpo 
sano y a alimentar el espíritu competitivo.
Pasaron siglos, y en el año 1894, el francés 
Pierre de Coubertin organizó un Congreso 
en la ciudad de París, con la representación 
de los países de Bélgica, Gran Bretaña, 
Grecia, Irlanda, Italia, Rusia, España, Suecia 
y Estados Unidos, de donde salió el acuerdo 
de revivir los JO, pero ahora con alcance 
internacional. Ahí se acordó crear los 
llamados JO modernos, cuya primera edición 
fue en 1896, en la ciudad de Atenas, en Grecia, 
en honor y reconocimiento a su lugar de 
origen. Cuatro años después, respetando la 
tradición de los juegos olímpicos antiguos, en 
el año 1900 la competencia se llevó a París, 
ciudad en la que se volvieron a celebrar en 
el año 1924, y cien años después, en este 
2024, vuelve a ser la ciudad sede por tercera 
ocasión.
En su etapa moderna, los JO están dirigidos 
por el Comité Olímpico Internacional 
(COI). En su primera edición de 1896, 
solo se incluyeron nueve deportes, y a lo 
largo se de los años, se ha incrementado y 
eliminado muchos deportes; los que han sido 
recurrentes desde el inicio son el atletismo, 
ciclismo, esgrima, gimnasia y natación. Para 
este año, habrá competencia en 32 deportes 
diferentes, con la participación de más de 
11,000 atletas. 
De acuerdo a la Carta Olímpica, “El objetivo 
del Olimpismo es poner siempre el deporte al 
servicio del desarrollo armónico del hombre, 
con el fin de favorecer el establecimiento de 
una sociedad pacífica y comprometida con 

el mantenimiento de la dignidad humana”.  
Destacan tres conceptos centrales de la 
definición: desarrollo armónico, sociedad 
pacífica, y dignidad humana. Se asume que 
estos grandes propósitos sociales se pueden 
lograr, a escala mundial, a través del deporte; 
pero no a cualquier forma de deporte, sino 
a través del deporte de competencia entre 
personas y naciones. 
Desde luego que los JO, en sus modalidades 
de verano e invierno que celebran cada 
cuatro años no han podido alcanzar los 
grandes propósitos formulados en la Carta 
Olímpica. Hay quien cree, sin embargo, 
que de algo han servido para canalizar de 
forma civilizada el impulso natural de los 
seres humanos de dominar las vidas y los 
territorios de los demás, pulsión más que 
probada por el pasado y el presente de la 
humanidad. Por otra parte, también han 
servido para confrontar la idea de que existen 
razas superiores, como quedó demostrado 
en los JO de Berlín, en 1936, con el triunfo 
de Jesse Owens de ascendencia africana que, 
contra lo esperado y deseado por gente de 
pensamiento racista, ganó cuatro medallas 
de oro. 
Sin embargo, no todo es tan bello y 
desinteresado en las narrativas de la paz y 
armonía universal proclamadas hasta el 
cansancio por organismos internacionales 
públicos o privados.
Dos cosas habría que destacar, entre muchas, 
de los JO: el tema de la competencia, y el 
de los competidores. ¿Por qué el impulso 
de competir entre los humanos? Se diría 
que la competencia no es otra cosa que 
una expresión del deseo de poder sobre 
los demás. Quien gana una competencia 
deportiva, individual o grupal, experimenta 
una sensación de superioridad, amén de otros 
motivos que pueden sumarse a ese instintivo 
deseo. En efecto, mucha gente compite para 
ganar todo tipo de premios materiales, pero 
también satisfactores de índole inmaterial 
como el prestigio, el agradecimiento, o la 
autoestima.
En cuanto a los competidores, un sentido 
natural de justicia señala que la competencia 
en buena lid se celebra entre personas que 

tienen las mismas posibilidades de ganar, 
para lo cual se debe igualar condiciones 
previas y posteriores a la competencia. Sin 
embargo, nos hemos acostumbrado a ver 
que los medalleros olímpicos siempre están 
lidereados, y por mucho, por países que 
tienen un mayor nivel de vida material. 
Aunque no se busque, o quizá sí, la reiterada 
y aceptada superioridad deportiva de 
determinados países sobre otros se extiende 
también a los ámbitos económicos, políticos 
y culturales. La diversidad de atuendos 
que suelen aparecer en los desfiles de 
inauguración o clausura se pueden 
ubicar en la dimensión folclórica de los 
países, pero no en el lenguaje de su alma 
profunda y su visión de vida, ni opacan las 
desigualdades estructurales en las relaciones 
internacionales. 
Por más que en los JO aparezcan deportistas 
extraordinarios de países de bajo nivel de 
desarrollo material a quienes aplaudimos y 

con quienes compartimos su rato de alegría, 
el hecho general sigue siendo el mismo. Las 
marcas y los récords en los diversos deportes 
se les otorgan a las personas y no a los países 
que representan, aunque las medallas se ligan 
primordialmente a países. La verdad es que 
en los JO la competencia es inequitativa, y 
siempre favorece a los países de más poder 
en el mundo.
Los JO, como muchas otras instituciones 
y organizaciones creadas en el siglo 20, 
reforzaron la hegemonía de unos países sobre 
otros, principalmente después de la segunda 
guerra mundial. Esta situación ya está siendo 
cuestionada, y todo indica que vendrán 
tiempos nuevos en donde las relaciones entre 
personas y naciones podrían redefinirse más 
en términos de colaboración, que de mera 
competencia, negocio y espectáculo.
*Interesado en temas de construcción de 
ciudadanía.

DEMOCRACIA REAL

INICIATIVAS SOBRE TURISMO COMUNITARIO Y ECONOMÍA SOCIAL 
Y SOLIDARIA 

R

DEPORTE Y PODER

CRISTINA GIRARDO*

a para cerrar estas tres notas sobre las 
potencialidades que encierra el turismo comunitario 
sustentable desde de la economía social y solidaria, 

hoy me enfocaré en algunas ideas en torno a qué tipo de 
iniciativas podemos proponer desarrollar en el estado de 
Morelos desde el Nodess Morelos Solidario y Cooperativo.  
Hemos referenciado en las columnas anteriores sobre 
que entendemos por turismo comunitario sustentable, 
así como la peculiaridad que reviste la economía social y 
solidaria. Se hizo mención también a las potencialidades 
con las que contamos en el estado de Morelos, como para 
pensar en iniciativas comunitarias que pueden construirse. 
Desde el patrimonio gastronómico, por ejemplo, se pueden 
impulsar iniciativas de turismo comunitario por demás 
atractivo. En Morelos prevalece y se preservan tradiciones 
y costumbres de la cocina indígena e hispánica que dieron 
lugar a la cocina criolla. Por otra parte, es un rubro, dónde 
la protagonista es la mujer hacedora de recetas que fueron 
transmitidas de generación en generación. La unión de 
estas mujeres y/o familias en cooperativas o en otras 
figuras asociativas, pueden dar inicio a proyectos viables 
gestando así mismo actividades relacionadas con la salud, 
el bienestar y la educación alrededor de la alimentación. 
Las rutas gastronómicas constituyen un abanico de 
posibilidades no exploradas y con amplio potencial para 

la zona. 
 Por otra parte, una característica de la ESS en los proyectos 
es que los precios no repercuten en los consumidores, es 
decir no son un obstáculo para el disfrute de una actividad 
que se promueve. 
El astroturismo o turismo astronómico es una actividad 
de ocio que consiste en observar el cielo nocturno y poder 
apreciar la belleza del firmamento y todos sus astros. Se 
destaca por ser una modalidad de turismo sostenible y 
responsable que tiene un impacto positivo con el medio 
ambiente y ayuda a revitalizar poblaciones alejadas de las 
grandes ciudades. Todas las personas pueden disfrutar de 
este tipo de oferta, aprender sobre astronomía, observar 
planetas, estrellas y galaxias. Puede además ser una 
oportunidad de trabajo para los jóvenes. Y vincularlo con 
el senderismo, caminar bajo las estrellas, con solo la luz de 
la luna y las constelaciones como guía, crea una conexión 
única con el entrono natural y el cosmos. 
La organización de ferias artesanales, donde muchos 
productores en el estado de Morelos vinculados con la 
cerámica, la jarciería (productores de jaulas), el cuero, 
suvenires para el turismo, bordados, entre otra cantidad 
de artesanías, permitirá a los productores salir de la venta 
en sus propias casas o de manera informal en algunos 
mercados, o fuera de algunos museos, para organizarse de 
otra manera más colectiva, para producir y comercializar 
sus artesanías. 
La promoción y organización comunitaria para gestionar 

hoteles, cabañas, espacios que alojen a los turistas 
gestionados desde la ESS, garantiza seguramente más 
empleos decentes y oportunidades de trabajo. Por falta 
de espacio, no puedo extenderme en más iniciativas, a 
sabiendas que son muchas más las que pueden enlistarse.  
Ahora bien, para formular e implementar cualquiera de 
las acciones dirigidas a fortalecer el turismo comunitario 
sustentable, se debe considerar recuperar, rehabilitar 
y mantener lugares e inmuebles con valor histórico, 
como son los monumentos, las haciendas, las iglesias 
y los museos. Es imprescindible mejorar y promover 
la capacitación de guías turísticos locales, así como 
promover cooperativas u otras modalidades de la ESS. 
Difundir los atractivos del estado, su biodiversidad, 
formular estrategias que combinen el turismo cultural 
con recreativo (balnearios, senderismo, pesca). Además, 
resguardar las zonas protegidas con la formación de 
guardianes de ecosistemas y turismo comunitario. 
Sólo una visibilización, reconocimiento y apoyo con 
políticas pública, aunado a procesos de formación y 
certificación de origen, pueden garantizar la organización 
de las más variadas iniciativas hacia formas de la economía 
social y solidaria (como cooperativas y/u otras formas 
asociativas), que garanticen espacios para satisfacer la 
demanda del turismo y permitan poner en valor a todas 
estas iniciativas y muchas más. 
*Integrante del NODESS Morelos Solidario y Cooperativo.
c.girardo@hotmail.com
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s Foto: Redes Sociales
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Diputados electos del PAN ya se reunieron 
con González Saravia
ESTRELLA PEDROZA  

Diputados electos del Partido Acción 
Nacional (PAN) ya se reunieron con la 
gobernadora electa Margarita González 
Saravia, y se percibe un buen ánimo para 
trabajar de manera coordinada por y para 
los morelenses.

En entrevista para La Jornada Morelos 
Francisco Sánchez Zavala, presidente 
del Congreso del Estado, informó 

“tuvimos una reunión cordial".  Añadió 
que recibieron "la invitación por parte 
de la gobernadora electa y, bueno, en 
esa reunión no pudimos estar todos los 
diputados que habremos de estar en la 
próxima legislatura del PAN".

Aunque algunos diputados no pudieron 
asistir, Sánchez Zavala mencionó que la 
diputada Andrea Gordillo no pudo acudir. 
"La diputada no pudo estar, pero ella ya, 
en lo particular, también me parece que 
ya tuvo una reunión con ella", apuntó.

A pesar de las ausencias, destacó que 
"nosotros sí tuvimos este acercamiento 
en su casa de transición".

Refiriéndose a la colaboración futura, 
expresó que se percibe posibilidad de 
trabajar en conjunto por el Estado.

 "Hay un buen ánimo y lo digo a título 
personal de caminar con el poder 
Ejecutivo en esta próxima oportunidad 
que tenemos de formar parte de la 
próxima legislatura, y ella desde luego al 

ser la Jefa del Ejecutivo en lo que viene 
en los próximos seis años. Creo que se 
requiere en este momento la unidad de 
los poderes para poder sacar adelante esa 
obligación de ayudar y aportar".

Esta reunión y el espíritu de cooperación 
auguran un trabajo conjunto y efectivo 
entre el Legislativo y el Ejecutivo para el 
beneficio de Morelos.

lajornadamorelos.mx

CIBERNÉTICA, POLÍTICA Y SOCIEDAD

BRAULIO HORNEDO ROCHA*

A Alfonso Reyes humanista mexicano

éctor Pérez Martínez (1906-1948) fue un destacado 
político nacido en Campeche, militante del 
naciente PRI durante el tránsito de los militares 

revolucionarios, al poder de los universitarios empresarios 
llamados: “Cachorros de la Revolución”. Pérez Martínez 
estudió Odontología en la UNAM, aunque en realidad 
ejerció como un combativo periodista, editor y político 
progresista. Juárez el impasible es uno de sus libros más 
conocidos. Fue gobernador de Campeche y Secretario de 
Gobernación con el presidente Miguel Alemán, hasta su 
muerte en 1948 a los 42 años, en el ejercicio de ese cargo. 
Una de sus hijas, quien firma como Silvia Molina es una 
reconocida escritora. Pérez Martínez publicó un artículo 
el 2 de mayo de 1932 en el periódico El Nacional, que 
desató una polémica, pues le reclamaba a Reyes, entonces 
embajador de México en Brasil. ¿Cómo es que siendo un 
renombrado escritor no se ocupara de temas mexicanos?
 Alfonso Reyes respondió como el probo 
humanista que era, con una larga carta que poco después 
se convirtió en un libro titulado: “A vuelta de correo”. Con 
su conocida cortesía frente el encono existente entonces 
entre: literatura nacionalista versus cosmopolita. Reyes 
propuso la siguiente respuesta: “La única manera de ser 
provechosamente nacional consiste en ser generosamente 
universal. Pues nunca la parte se entendió sin el todo.” 
 Ser humanistas radicales hoy nos coloca como 
herederos de una añeja tradición del pensamiento 
humanista universal que exige prepararnos para decir 

y hacer bien todo aquello que cada día hacemos para el 
bienestar del otro, cualquiera que sea nuestra profesión 
u oficio; educación u origen social.
 México es el resultado de lo que hacemos y 
decimos los mexicanos día a día, mediante la compleja 
urdimbre de los millones de historias que vamos 
entretejiendo entre todos. El México profundo e 
imaginario, moderno y antiguo,  urbano y rural, asentado 
o migrante, clasista o socialista.
 México no es una cosa hecha y terminada del 
todo, mantiene fronteras políticas pero no culturales. 
Lo vamos haciendo a diario con lo que cada uno de 
los mexicanos nos empeñamos en hacer y decir, como 
nuestra forma de ser en el mundo. Con nuestra voluntad 
de poder al formarnos como humanistas radicales para 
ser provechosamente nacionales.
 La lista de humanistas mexicanos es 
inconmensurable pues está compuesta por millones 
de mujeres y hombres anónimos que son ahora polvo y 
olvido.  
 Mencionaré los nombres de algunos que he 
podido investigar en lo personal y que han destacado 
entre muchos otros. Humanistas prehispánicos fueron 
en el s. XV los poetas: Axayácatl, Nezahualcóyotl, 
Nezahualpilli. Humanistas novohispanos fueron en el siglo 
XVI: Bartolomé de las Casas, Alonso de la Vera Cruz, Tata 
Vasco.
 En el s. XVII Luis Sandoval y Zapata, Sor Juana 
Inés de la Cruz, Carlos de Sigüenza y Góngora. En el siglo 
XVIII: José Antonio Alzate; Francisco Javier Clavijero. 
y su tocayo Alegre, José Ignacio Bartolache, Mariano 
Iturriaga y otros jesuitas, expulsados en 1767 de la Nueva 
España por las reformas borbónicas de Carlos III con la 

colaboración de José de Gálvez y el virrey Carlos Francisco 
de Croix. Humanistas nacidos en el siglo XVIII que actúan 
al inicio del XIX: Miguel Hidalgo, José María Morelos, 
Hermenegildo Galeana, Gertrudis Bocanegra, Mariano 
Matamoros, Servando Teresa de Mier y Leona Vicario. 
 En el siglo XIX usaré las generaciones definidas 
por Luis González y González en su libro: La ronda de las 
generaciones. La primera generación son los nacidos en 
la zona de 1803 a 1817, con centro en el año 1810 llamada 
“Pléyade de la Reforma”: Benito Juárez, Guillermo Prieto, 
Melchor Ocampo. Generación 1825 “Los Tuxtepecadores”: 
José María Vigil, Gabino Barreda, Joaquín García 
Icazbalceta, Plotino Rodhakanaty. Generación 1840 “Los 
científicos”: Ignacio Manuel Altamirano, Cecilio Robelo, 
Francisco del Paso y Troncoso. Generación 1855 “Entre 
azul y buenas noches”: Manuel Gutiérrez Nájera, Salvador 
Díaz Mirón, Justo Sierra, Miguel Salinas. Generación 1870 
“Precursores de la revolución”: Ricardo Flores Magón, 
Agustín Aragón y León, Francisco I. Madero. Generación 
1885 “Los revolucionarios”: Antonio Caso, Emiliano 
Zapata, José Vasconcelos, Francisco Villa, Alfonso Reyes. 
Generación 1900: ”Contemporáneos”: Daniel Cosío 
Villegas, Carlos Pellicer, Arturo Rosenblueth. Generación 
1915 “Taller”: José Revueltas, Octavio Paz, Alfonso García 
Robles, Guillermo Haro. Generación 1930 “Medio siglo”:  
Miguel León-Portilla, Gabriel Zaid, Luis Villoro, Iván Illich. 
 Humanistas radicales mexicanos somos 
todos aquellos que sabiendo de lo limitado de nuestras 
capacidades personales, no obstante, estamos empeñados 
en contribuir con nuestro trabajo al bienestar de los 
mexicanos y por lo tanto, de la humanidad en su conjunto. 
*www.humanistas.org.mx
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Javier Sicilia llama a la gobernadora electa 
a escuchar a la ciudadanía
ESTRELLA PEDROZA  

El líder del Movimiento por la Paz con Justicia 
y Dignidad (MPJyD), Javier Sicilia, hizo un 
llamado a la gobernadora electa de Morelos, 
Margarita González Saravia, para que escuche 
a las víctimas y a los académicos con el fin de 
elaborar una estrategia de seguridad efectiva. 

En entrevista para La Jornada Morelos Sicilia 
enfatizó la necesidad de trabajar en conjunto 
con aquellos que han estado involucrados en 
la creación de políticas de Estado.

“Margarita González Saravia debe escuchar 
a la gente, principalmente a las víctimas 
y académicos, para poder trabajar en una 
estrategia de seguridad que dé resultados”, 
sostuvo Sicilia. 

El activista subrayó la importancia de 
la colaboración entre el gobierno y las 
organizaciones que han dedicado tiempo y 
esfuerzo a este tema. “Margarita simplemente 
debe ponerse a trabajar en serio y hablar con 
quienes hemos estado trabajando en una 
política de Estado que ha sido despreciada por 
todos. Ahí estamos trabajando, ahí están los 
académicos, las organizaciones sociales y las 

víctimas que han trabajado profundamente”, 
expresó.

Sicilia resaltó la existencia de documentos 
y propuestas que se han presentado 
previamente al presidente Andrés Manuel 
López Obrador. “Ahí están los documentos 
que se entregaron a Andrés Manuel López 
Obrador, que se trabajaron realmente en una 
política de Estado”, mencionó, sugiriendo 
que estas propuestas podrían adaptarse 
específicamente para Morelos.

En cuanto a las acciones que debería tomar 
la próxima gobernadora, Sicilia fue claro: 

“Si Margarita realmente quiere hacer esto, 
debería juntar a las organizaciones, a los 
académicos, a las víctimas que han estado 
trabajando en este problema, visualizando 
una política de Estado profunda”.

El líder del MPJyD advirtió sobre las 
posibles consecuencias de no seguir estas 
recomendaciones. “Si no lo va a hacer, bueno, 
pues que nos preparemos y se prepare ella a 
seguir aumentando el crimen. Si no escucha a 
la gente, no va a haber avance. No va a haber 
avance. Entonces, si no escucha a la gente, 
que se prepare para continuar con el terror y 
la inseguridad”, concluyó Sicilia.
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Cuauhtémoc Blanco se 
despedirá de Morelos 
jugando futbol
DANIEL MARTÍNEZ 
CASTELLANOS

Algo tienen cierto los morelen-
ses, Cuauhtémoc Blanco tomó 
menos decisiones de beneficio 
social que los partidos amistosos, 
de leyendas, con causa y de exhibi-
ción en los que participó ya siendo 
gobernador de Morelos, un cargo 
al que renunciará el 28 de agosto 
próximo apenas tres días después 
de haber participado en otro tor-
neo de añoranzas, el Cuadrangular 
de Leyendas, con el que el Estadio 
“Coruco” Díaz celebrará la resu-
rrección del Zacatepec.

El 24 y 25 de agosto, los históri-
cos de Pumas, Cruz Azul, Guada-
lajara y América, se enfrentarán 
en el Coruco Díaz en el que podría 
ser el último acto público de Cuau-
htémoc Blanco, en el que, como se 
hizo costumbre en el sexenio, no 
alineará como gobernador, sino 
como futbolista.

Por los Históricos Pumas alinea-
rán Joaquín Beltrán, David Oteo, 
Luis Flores, Manuel Negrete, Brau-
lio Luna, Iguala Carreón, Damas-
ceno Tiba, Jerry Galindo, Gonzo 
González, Horacio Sánchez, Es-
dras Rangel, Jesús Olalde, Miguel 
España y Carlos Cariño. Con los 

históricos de la Máquina Celeste, 
jugarán Ricardo Osorio, Yosgarth 
Gutiérrez, Chuletita Orozco, Don 
Juan Hernández, Víctor Vito Gutié-
rrez, Víctor Ruiz, Porfirio Jiménez, 
Alan Guadarrama, César Villaluz y 
Édgar Andrade, aunque faltan por 
confirmar el Kikín Fonseca, Carlos 
Hermosillo u Emmanuel Tito Villa.

La escuadra de los históricos 
Chivas, tendrá a Joel Tiburón Sán-
chez, Ramón Ramírez, Venado 
Medina, Paulo César Tilón Chávez, 
Camilo Romero, Héctor Pirata 
Castro, Héctor Reynoso, Omar 
Esparza, Johnny Magallón, Sergio 
Rodríguez, Amaury Ponce, Gusta-
vo Nápoles, Aris Hernández, Gau-
cho Ávila, Michel Vázquez y Johnny 
García. Los históricos de Águilas 
tendrán a Salvador Cabañas, Aqui-
valdo Mosquera, Paul Aguilar, Ma-
tías Vuoso, Reinaldo Navia, Efrén 
Hernández, Ángel Reyna, Isaac Te-
rrazas, Óscar Kevin Rojas, Jägger 
Martínez, More Mosqueda, Paco 
Torres, Jesús Mendoza y, por su-
puesto, Cuauhtémoc Blanco.

Los boletos del encuentro van 
de 50 a 75 pesos en preferente; 75 
pesos en las áreas de porras local 
y visitante; y 200 pesos en palcos.

Durante su administración como 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco 
ha jugado más de una decena de 

partidos de futbol, pero también 
ha participado como comentarista 
invitado en programas de deportes 
en diversas cadenas televisivas.

Mientras cultivaba su afición al 
futbol, y sin perder de vista su an-
helo confesado en múltiples entre-
vistas de algún día convertirse en 
el entrenador del equipo América 
y de la Selección Nacional, la vio-
lencia en el estado llegó a niveles 
históricos, se superaron los seis 
mil homicidios dolosos, los femi-
nicidios han aumentado en más del 
50% y la extorsión aumentó en más 
de 800%.

A la economía local tampoco le 
fue bien, durante los últimos seis 
años, Morelos ha permanecido en-
tre los peores estados en la genera-
ción de empleos formales; también 
ocupa los primeros lugares en in-
formalidad laboral, factores ambos 
que influyen para que el estado sea 
uno de los que peor pagan a los tra-
bajadores.

En materia de salud se dejó sin 
cobertura del servicio a más de 
trescientos mil morelenses en seis 
años, además, el dengue volvió a 
convertirse en un problema grave 
de salud pública que en los dos úl-
timos años ha todo marcas de con-
tagios en el estado.

En materia de educación, los 
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conflictos por adeudos de salarios 
y prestaciones del magisterio, la re-
ducción de la cobertura educativa 
en el nivel básico, el abandono de 
la infraestructura y hasta los robos 
constantes a escuelas públicas, han 
sido la marca del sexenio de Blanco.

Cuautémoc Blanco no se despe-
dirá de Morelos con un acto públi-

co, como él mismo lo dijo cuando 
puso fecha a su retiro de la guber-
natura, tendrá un festejo privado 
con sus colaboradores más cerca-
nos, seguramente después de la 
que sería su última aparición ante 
un público nutrido de morelenses 
en las canchas, haciendo lo que, al-
gunos dicen, sí le sale bien.

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS 

a rechifla que se llevó el gobernador Cuauhtémoc
Blanco el viernes en Tlaquiltenango, uno de los 27
municipios cuyas alcaldías el dos de junio pasado 

ganaron partidos diferentes a Morena (en el que milita 
el gobernador desde hace poco más de un año), resulta 
un consuelo bastante pobre para las decenas de miles de 
morelenses que, de acuerdo con las encuestas rechazan 
ampliamente al futbolista como gobernador. Mucho menos 
hiriente es el abucheo en alguien que, habiendo jugado 
futbol con uno de los equipos más odiados del país, debe 
estar acostumbrado a silbidos y protestas desde cualquier 
tribuna.
Insuficiente consuelo, pero aparentemente el único 
disponible dado el estado de cosas. Cuauhtémoc Blanco, 
solicitará al Congreso una nueva licencia, esta vez 
probablemente definitiva al cargo a partir del 28 de 
agosto, es probable que descanse de las arduas tareas de 
sus últimos días como mandatario que incluyen, porque así 
lo quiere, participar en un cuadrangular futbolero de dos 
días en el Agustín “Coruco” Díaz; y luego se incorporará 
a las reuniones preparatorias para la instalación de la 
Legislatura del Congreso de la Unión, escogerá oficina, 
y será diputado federal, lo que significa que tendrá fuero 
para evitar, o por lo menos aletargar hasta la prescripción, 
cualquier juicio a conductas que pudieran constituir un 
delito cometidas durante su encargo.
Tampoco parece haber disposición del círculo político por 
buscar sanciones al que probablemente haya sido el peor 
gobernador en la historia de Morelos, por cierto. Las dos o 
tres veces que lo han tenido “a tiro de piedra” como se dice 
en los arrabales de la lengua; sus más fieros opositores y 
críticos en la política “se la perdonaron”, y como en el futbol 
y la política “el que perdona pierde”, Cuauhtémoc Blanco 
pudo transitar la dificilísima segunda parte de su sexenio 

sin mayores sobresaltos, hasta le dio tiempo de organizar 
y participar en partidos de futbol mientras al estado, no 
se lo llevó el demonio, pero sí lo arrastró un buen trecho.
La gobernadora electa, Margarita González Saravia, no 
requiere sancionar a Cuauhtémoc Blanco. Su legitimidad, 
a diferencia de su antecesor, no depende de ningún 
pleito político y ella no está interesada en distraerse con 
venganzas personales. Eso no quiere decir, por cierto, 
que, si se encuentra un cochinero mayor que involucre 
al gobernador futbolista, la administración de González 
Saravia vaya a evitar procedimientos jurídicos contra el 
mandatario, pero, a diferencia de Cuauhtémoc Blanco 
cuyo interés primario era cobrarle a Graco Ramírez hasta 
las que probablemente no debía (y eso que debe muchas); 
Margarita parece estar mucho más interesada en gobernar 
el estado.
Alguna vez, uno de los excolaboradores y amigos de 
Graco Ramírez, respondió a alegatos sobre la gestión del 
tabasqueño en Morelos “pero la soberbia no es delito”, 
en referencia a la imposibilidad de castigar a alguien 
por rasgos de su personalidad (si la soberbia fuera 
punible, probablemente Graco Ramírez purgaría cadena 
perpetua); en el caso de Cuauhtémoc Blanco, hay otras 
características de su personalidad que lo convirtieron en un 
pésimo gobernador: la indolencia, la insensatez política, la 
soberbia, el descuido, en fin. Algunas de esas características 
podrían haberlo hecho cometer faltas por acción u omisión, 
pero incluso sus adversarios y sus enemigos políticos 
parecen dispuestos a pasar por alto eso y se conforman con 
el escarnio social, las rechiflas, y la idea de que, aún metido 
en la política estará lejos del estado. Aunque no sea mucho.
Tampoco es que los morelenses tengan demasiado interés 
en hacer escarnio de Cuauhtémoc Blanco, de ser así 
probablemente a quienes en su campaña arremetían todos 
los días en contra del mandatario y advertían la intención de 
llevarlo a la cárcel (igualito que él hizo con Graco) les habría 

ido mucho mejor. Lo cierto es que todo indica una urgencia 
de los morelenses por tener, después de más de doce años, 
un gobierno eficiente, que se preocupe por los problemas 
de la entidad y logre la paz, el crecimiento económico, la 
generación de oportunidades, la mejora en los servicios de 
salud, educación, en infraestructura, y todo lo que Morelos 
ha extrañado durante más de una década. No es tarea fácil 
y por ello no admite distractores.
Cuauhtémoc Blanco merece un castigo ejemplar, cierto, 
pero no es la próxima gobernadora quien deba imponérselo 
(esto es algo que debe quedar claro a todos), hay instancias 
en las que ya hay denuncias y que podrían recibir más 
después de concluido el proceso de entrega-recepción 
del gobierno estatal. La Fiscalía Anticorrupción, por 
ejemplo, tenía tres carpetas listas para judicializar que 
fueron atoradas en el Congreso de Morelos. Los órganos 
autónomos creados para perseguir los delitos fueron 
diseñados para evitar la injerencia de los titulares de 
los poderes ejecutivos, por lo mismo, no les es exigible 
responsabilidad alguna, los gobernadores no pueden llevar 
a procesos judiciales ni meter a la cárcel a nadie, incluidos 
los exgobernadores.
Cuauhtémoc Blanco dejará la gubernatura de Morelos para 
convertirse en diputado federal por la vía plurinominal. 
Otro exgobernador que luego resultó diputado por la 
misma vía fue Marco Adame Castillo. El panista ocupó 
la gubernatura de 2006 a 2012, y en 2018 se convirtió en 
diputado federal. Curioso porque Adame Castillo hizo 
un gobierno regular en Morelos, pero ya como legislador 
federal hubo poco o ningún trabajo a favor del estado. Así 
que no podríamos esperar que el caso de Cuauhtémoc 
Blanco sea diferente, su presencia en la cámara de 
diputados no significa un legislador más para Morelos, a 
lo mejor resulta todo lo contrario.

@martinellito
martinellito@outlook.com
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JAZMIN AGUILAR  

Josefina Vergara Sánchez ha dedicado su carrera a la 
investigación y tratamiento de aguas residuales. Con formación 
académica en Ingeniería Química, complementada con 
estudios de posgrado y un doctorado en Ciencias Aplicadas e 
Ingeniería, la Dra. Vergara se ha enfocado en la caracterización 
y tratamiento de aguas residuales, particularmente en el 
estado de Morelos.
El agua residual es aquella que está contaminada o que 
tiene sustancias fisicoquímicas y biológicas que alteran la 
biodiversidad de los cuerpos acuíferos y que nosotros como 
humanos no podemos disponer de manera directa. 
De acuerdo con Josefina Vergara, el cuerpo de agua más 
contaminado en Morelos es el Río Cuautla, al que en conjunto 
con su cuerpo académico Química y Física del Ambiente de la 
UAEM han monitoreado durante los últimos 3 años, y donde 
han encontrado sustancias persistentes que no se degradan 
tan fácilmente y que al recorrer el rio, pasan por diferentes 
cambios de PH o radiación solar lo que los descompone, 
haciendo más complejo el proceso de purificación del agua; 
entre otras: estrógenos, que pueden afectar a peces y humanos.

Hacia nuevos procesos de purificación
La investigación de Josefina Vergara se centra en los procesos 
de tratamiento de aguas contaminadas industrialmente por 
sustancias textiles como los colorantes o algunos fármacos, que 
no son tan fáciles de degradar con los procesos convencionales. 
Estos procesos consisten en una primera etapa que es física, se 
retira toda la materia grande, tierra, arena; seguido del proceso 
biológico, que es a través de bacterias, las cuales se comen los 
contaminantes; posteriormente el tratamiento terciario que 
es la desinfección, sin embargo hay contaminantes que no se 
degradan en esa etapa, es por ello que se utilizan otros procesos 
avanzados de oxidación, que atacan la materia orgánica, 
fragmentándola hasta llegar a la mineralización, comenta, 
que de estos procesos también salen sustancias o metales que 
no se poden degradar, simplemente concentrar y de esa forma 
poder retirarlo del agua. 
Ella nos explica: “En el laboratorio identificamos primero, 
la concentración y el tipo de contaminante, en el caso de 
contaminantes textiles utilizamos un proceso avanzado de 
oxidación foto fenton, […] vamos monitoreando a través de la 
espectrofotometría, que es un equipo en el cual vamos viendo 
el cambio de color del agua, hasta que llegue a transparentarse, 
[…] pero esto no asegura que el agua esté totalmente libre de 
residuos, es necesario hacer una prueba de carbono orgánico 
total; el agua solo tiene hidrógeno y oxígeno, si encontramos 
algún porcentaje de carbón nos indica que aún tenemos algún 

contaminante en el agua”. 
Sin embargo, esta agua tratada, no se puede regresar a un 
cuerpo de agua receptor (ríos, caudales, pozos, etc.) hasta pasar 
por otro proceso para regular su PH, esto para evitar afectar 
la vida acuática o la vegetación del cuerpo de agua receptor; 
naproxeno e ibuprofeno; y bisfenol, una sustancia industrial 
para tratar plásticos que afectan al cerebro, la próstata y está 
asociado al aumento de presión arterial, diabetes tipo dos, y 
enfermedades cardiovasculares.
 
El riesgo de los contaminantes del Río Cuautla
A través de estos monitoreos en diferentes puntos del río 
Cuautla, han identificado la presencia de varios contaminantes 
persistentes entre los que se encuentran: el 17-estradiol 
(Alfa beta estradiol), un estrógeno derivado de las pastillas 
anticonceptivas que puede alterar el sexo de los peces y, en 
grandes cantidades, ser dañino para los humanos (Josefina 
Vergara); el BPA (Bisfenol-A), es una sustancia química 
utilizada para la fabricación de plásticos duros y resistentes, 
pero delgados, se emplea en una gran cantidad de productos, 
La Alianza por la Salud Alimentaria  que es un conjunto de 
asociaciones civiles, sociales y académicas preocupados por 
los problemas del sobrepeso y obesidad en México, cataloga 
esta sustancia como un elemento que altera el funcionamiento 
normal del sistema hormonal, ocasionando diversos daños 
a la salud de las personas, como el riesgo a desarrollar 
diabetes y obesidad, y en el caso de las mujeres embarazadas, 
afectaciones en el desarrollo del feto, al no poder metabolizar 
esta sustancia; Medicamentos como Naproxeno e Ibuprofeno, 
estos medicamentos de libre venta son consumidos en grandes 
cantidades y terminan en los cuerpos de agua debido a un 
drenaje inadecuado o se filtran al río a través del lixiviado, 
que es líquido que sale de la basura que llegan a tirar en el río.

Impacto en la población 
La investigadora comenta que la presencia de estos 
contaminantes en el agua tiene efectos graves en la salud 
humana, comenta que muchas veces el organismo no asimila 
o no digiere estas sustancias llegando a dañar órganos como 
el hígado y los riñones, además podría modificar al medio 
ambiente de la zona y afectar la fauna acuática. Vergara 
menciona: “El uso recreativo de estas aguas por la población 
incrementa el riesgo de exposición a estos contaminantes, lo 
que representa un peligro significativo para la salud pública”.

 
Menciona que aunque el estado trabaje en el control y 
regulación de la generación de residuos, especialmente de las 
industrias, la población debería acatar cierta responsabilidad 
también, “La urgencia de tratar el agua residual de nuestros 

cuerpos acuíferos es inmediata, tenemos que ser más 
conscientes a la hora de desechar los medicamentos, llevar los 
medicamentos caducados a un centro de acopio, verificar que 
las fosas sépticas de nuestras casas estén funcionando bien, 
[…] hay que evitar tirar y concentrar nuestra basura en los ríos, 
en estas temporadas de lluvia, hay más riesgo de filtraciones 
de sustancias toxicas”.

Contribuciones 
La importancia crítica del tratamiento de aguas residuales para 
proteger la salud pública y el medio ambiente es un llamado a 
la población en general a usar estrategias del cuidado del agua, 
pero también a las autoridades estatales a implementar las 
nuevas tecnologías y procesos que se generan en los cuerpos 
académicos de investigación de la universidad del estado. el 
trabajo de Josefina Vergara en las aguas del Río Cuautla es un 
ejemplo del tipo de innovación necesaria para enfrentar los 
desafíos ambientales contemporáneos, su trabajo proporciona 
un camino hacia la mejora de la calidad del agua en el estado 
de Morelos.

LUIS TAMAYO PÉREZ  

n el artículo de la semana pasada enunciamos los 
elementos básicos que debería poseer una correcta 
educación ambiental. Desgraciadamente, es muy difícil 

que esa tarea se realice correctamente debido a que el 
cúmulo de saberes que, en nuestros días, deben aprender 
nuestros niños es, simplemente, excesivo. 
El curriculum educativo de nuestros niños está plagado de 
elementos “nacionalizantes” (por no decir chauvinistas): 
de la historia de éxito de Don Benito Juárez —ese niño 
indígena de Guelatao, Oaxaca, que no sólo fue capaz de 
llegar a la Presidencia de la República sino de vencer, en el 
campo de batalla y con la ayuda de los zacapoaxtlas, a una 
potencia mundial (el ejército francés) y a un integrante de 
la más importante y añeja nobleza europea (Maximiliano 
de Habsburgo)— a la historia de despojo sufrido por la 
nación cuando perdió la mitad de su territorio por parte de 
gobernantes “entreguistas” (Antonio López de Santa Anna) 
y países abusivos (los EEUU, nuestro, ahora, principal socio 
comercial). 
Gracias a tales “saberes probados” se generan “mexicanos 
orgullosos y capaces de dar la vida por su bandera”, es 
decir, fanáticos incapaces ya no digamos de construir 
sino de siquiera entender en lo que consiste la “identidad 
planetaria”.[1] Y tal identidad planetaria es, en nuestros 

días, imprescindible para avanzar en la lucha contra el 
Calentamiento Global Antropogénico. Nuestros niños no 
podrán contar con una adecuada educación ambiental 
mientras ella no sea depurada de tales elementos 
ideologizantes, patrioteros, militaristas y sesgados. 
En nuestros días nuestros niños repiten y repiten las 
“historias de éxito y abuso” (como la de Juarez antes 
referida) pero no tienen la más mínima idea de los años 
que le quedan a la nación mexicana como exportadora de 
petróleo o la cantidad y calidad del acuífero que alimenta 
a su región y del cual depende su supervivencia cotidiana. 
Y ni hablemos de la comprensión de la desestabilización 
climática actualmente en curso. Nuestros niños son 
totalmente ignorantes… y la mayoría de sus profesores 
también.
Una correcta educación ambiental requiere, además de 
comprender la necesidad de la identidad planetaria y de los 
conocimientos del Sistema-tierra, de un correcto método 
de enseñanza.

Del método de la educación ambiental 
El ente bio-psico-socio-mundano que somos ha sido 
tradicionalmente educado según el modelo “dominador” 
y las consecuencias han sido catastróficas. Tal y como 
desarrollamos en un estudio previo (Tamayo, Sarmiento y 
Cervantes, 2021[2]) la educación ambiental mexicana ha 

sido realizada siguiendo un método muy poco fructífero.
Si pretendemos que nuestra civilización perdure, es 
menester que el ser humano deje de ser educado según 
el modelo tradicional, ese definido como la transmisión 
de conocimientos de la generación precedente a la 
consecuente y que, como antes indicamos, solo lo obliga a 
repetir saberes y, en realidad, lo separa de sus problemas 
actuales y concretos.
Debemos dejar de educar de esa manera pues, como ha 
mostrado la historia, no hay garantía alguna de que la 
“generación precedente” no esté enloquecida y conduzca 
a la humanidad toda a la destrucción, eso que venían 
impulsando los sesgados nacionalismos que condujeron a la 
primera y segunda guerras mundiales y que ahora animan 
la guerra ruso-ucraniana así como la que se desarrolla entre 
Israel y Hamas. 
Muchas veces se nos olvida que el supuestamente “loable 
nacionalismo” ha sido el caldo de cultivo de numerosas 
guerras y que incluso puede conducir a la aniquilación de 
nuestra civilización (esa tercera guerra mundial nuclear 
con la que repetidamente amenaza Putin). En nuestros días 
deberíamos impulsar ya no las “identidades nacionales” 
sino, como antes indicamos, la “identidad planetaria”, 
una “ciudadanía del mundo” que posibilite la verdadera 
cooperación mundial.
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s Josefina Vergara investigadora a cargo de la 
búsqueda de nuevas técnicas de tratamiento de aguas. 
Foto: Jazmin Aguilar
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Hormonas, medicinas y sustancias industriales 
contaminan el Río Cuautla 
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Pero volvamos al análisis de la educación. El brasileño 
Paulo Freire (1980) [3], se hizo famoso por afirmar que 
en el vigente modelo tradicional –el “bancario”— el 
docente se considera dueño de un saber absoluto que el 
“ignorante” alumno sólo debe repetir. Freire mostró que 
ese modelo educativo hacía desaparecer el espíritu crítico 
y agotaba la inventiva. A. S. Neill (1986)[4] añadió que esa 
educación hacía infelices a los niños y les quitaba el gusto 
por aprender. 
Debemos reconocer que el modelo educativo tradicional 
funciona bien cuando se trata de transmitir saberes 
meramente técnicos (como la aritmética o los idiomas) pero 
cuando se trata de transmitir conocimientos científicos 
o saberes no claramente establecidos –que requieren 
inventiva y pensamiento libre—, el modelo se revela 

absolutamente ineficaz. 
Una correcta educación ambiental requiere de otro modelo 
educativo alternativo, uno que permita al ente bio-psico-
socio-mundano que somos desarrollarse plenamente, es 
decir, tal y como indica Heidegger, “llegar a ser el que se 
es”. [5] Esta última fórmula, en su aparente contradicción 
(¿cómo “llegar a ser” lo que “ya” soy?), revela algo que 
conocen todos aquellos que han recorrido hasta el final 
alguno de los múltiples procedimientos de búsqueda 
del sentido de la vida –del budismo zen a los ejercicios 
espirituales ignacianos o, incluso, a la experiencia 
psicoanalítica: el aprendizaje verdaderamente significativo 
no es el de los datos o las cifras, es aquél que debe 
buscarse en sí mismo y que, habitualmente, conduce a una 
experiencia del vacío, de la falta, de la prodigiosa nada.

Finalmente, establecer un aprendizaje significativo que 
posibilite la construcción dialógica de saberes es algo que, 
de manera muy eficiente, logran los Grupos operativos 
pichonianos. Su “didáctica de emergentes” aprovecha la 
enseñanza de los conferencistas al par que favorece la 
discusión crítica y abierta entre los estudiantes, así como la 
elaboración de proyectos para la acción colectiva (Pichon-
Rivière, 1980). 
Desde mi punto de vista, los Grupos Operativos pichonianos 
constituyen una herramienta educativa de primer orden 
que permite no sólo la emergencia de la consciencia 
ambiental sino la de los proyectos socio ambientales que 
apunten a paliar la complicada situación actual. 
(continuará)
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Establecerán nuevas variedades de caña de 
azúcar para mantener autosuficiencia
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El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que 
en el ciclo de siembra 2024-2025 de producción de caña de azúcar se introducirán nuevas 
variedades para comenzar la renovación de cepas, mejorar la productividad y la resiliencia 
de las plantaciones, diversificar la agroindustria e impulsar la producción de bioetanol y 
combustible sostenible para la aviación.

Durante su participación en el acto conmemorativo “Nuestra riqueza: Día del Cañero” y 
la develación del billete de Lotería Nacional para reconocer la aportación de los productores 
de caña al desarrollo económico, productivo y social de México, expuso que en congruencia 
con el Plan Nacional de Desarrollo y el Programa Sectorial se realizaron acciones en el campo 
cañero para incrementar la producción y la productividad, con inclusión social.

En materia de investigación y transferencia de tecnología, destacó que la Secretaría de 
Agricultura dio prioridad al proyecto “Generación, validación y transferencia de tecnología 
para la producción sustentable de caña de azúcar en México” y fueron validados nuevos ma-
teriales del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) 
y del Colegio de Postgraduados (Colpos).

El país también importó dos variedades élite para su validación y generadas por el Sugarcane 
Station de Estados Unidos, para el Programa de Renovación de Cepas de caña en 10 entidades 
y regiones con los menores rendimientos en la producción, abundó.

41 variedades de caña en el Catálogo Nacional 

Hoy en día, indicó, el Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS) 
tiene registradas 41 variedades de caña en el Catálogo Nacional de Variedades Vegetales 
(CNVV), de las que 22 cuentan con título de obtentor vigente. 

Asimismo, informó que con el Ministerio de Agricultura de China se colabora en la mecani-
zación de la zafra en verde y con el INIFAP y el sector privado se promueve el manejo apropiado 
del suelo vivo y del cultivo bajo una agricultura climáticamente inteligente.

La medida dará la oportunidad de mejorar los rendimientos, reducir las emisiones de gases 
de efecto invernadero y recarbonizar los suelos para tener una cadena productiva neutra en 
el mediano y largo plazos, remarcó Villalobos Arámbula.

Resaltó que la caña de azúcar es unos de los cultivos más emblemáticos del campo mexicano, 
de ahí la importancia de reivindicar su posición para heredarla a las siguientes generaciones 
y mantener la autosuficiencia en este producto, cuyos excedentes se exportan a 21 países.

Destacó que el país está en octavo lugar de más de 90 naciones productoras de caña de azú-
car, que es un sector que representa un pilar fundamental para la economía de México, pues 
casi 20 por ciento de la producción nacional de azúcar se exporta a Estados Unidos, Canadá, 
Hong Kong, Italia, Montenegro, Centro y Sudamérica, entre otros.

Enfocan esfuerzos en la producción de turbosina verde

El titular de la Conadesuca, Luis Ramiro García Chávez, destacó logros como el arranque 
de los Proyectos de Renovación de Cepas y de producción de bioetanol como insumo en los 
combustibles de la aviación (SAF, por sus siglas en inglés), los cuales buscan sumar a la diver-
sificación y rentabilidad del sector cañero.

De manera paralela, los esfuerzos también se enfocan en la atención de los efectos de la 
sequía de ciclos anteriores, a través de trabajos de investigación y transferencia de tecnologías 
para obtener nuevas y mejores variedades resistentes al estrés hídrico, refirió.

Con estas medidas, sostuvo, se incide en mayor productividad, se facilita la cosecha mecánica 
y en verde y se fortalece la autosuficiencia y seguridad alimentaria en el país.

El director general de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), Javier Villazón Salem, 
informó que con el Conadesuca se trabaja y avanza en un proyecto piloto para la producción, 
manejo y suministro de turbosina verde o SAF, elaborado a base de etanol derivado de la caña 
de azúcar nacional.

Representa un paso importante para el desarrollo de una aviación sustentable y una oportu-
nidad para potenciar el desarrollo de la industria aeronáutica nacional, al aprovechar al sector 
agrícola para construir un futuro sustentable y próspero, una vez lograda la autosuficiencia 
en azúcar de caña, indicó.

El presidente ejecutivo de la Cámara Nacional de la Industria Azucarera y Alcoholera 
(CNIAA), Humberto Jasso Torres, destacó el esfuerzo de esta industria para la diversificación 
de los productos y la producción de combustible, como alternativa de la caña.

De ahí que es importante abrir nuevos mercados, perfilar el trabajo hacia formas de pro-
ducción más amigables con el ambiente e impulsar el papel de las mujeres en la agricultura.

El presidente de la Unión Nacional de Productores de Caña de Azúcar (UNPCA), Javier 
Sánchez Chávez, reconoció el apoyo y la gestión de la Secretaría de Agricultura para reparar 
19 mil kilómetros de terracerías de caminos saca cosechas y la inversión de 460 millones de 
pesos para garantizar la seguridad social de los trabajadores eventuales de campo, a través del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y con ello dar seguridad social y un retiro digno 
y en apego a Ley a las familias productoras y trabajadores del campo cañero.

Destacó que, en seguimiento a la recomendación del secretario Víctor Villalobos Arámbula, 
se estableció el Centro Regional de Variedades de Caña de Azúcar “El Manguito" en Veracruz, 
con el fin de poner a disposición de los productores la semilla de alta calidad para detonar el 
proceso de renovación de cepas.

El presidente de la Unión Nacional de Cañeros (CNPR), Juan Carlos Blackaller Ayala, re-
cordó que en México se cultivan más de 800 mil hectáreas de caña de azúcar, se tienen en 
operación 49 ingenios azucareros y se garantiza la producción gracias al trabajo de más de 
180 mil cañeros.

Esta industria genera 500 mil empleos directos y su valor productivo representa el 12 por 
ciento del Producto Interno Bruto agrícola, lo que da prosperidad a las familias de más de 270 
municipios de 15 entidades, detalló.

Reconocen a cañeros con billete conmemorativo de Lotería

En representación del director general de Lotería Nacional, Marco Antonio Mena Rodríguez, 
el gerente de Relaciones Públicas, Manuel Camacho Higareda, afirmó que con 254 años de vida 
el organismo sigue atendiendo la tarea de generar recursos mediante sorteos que contribuyen 
con los programas sociales en materia de educación, infraestructura y salud, para beneficiar 
a los sectores más vulnerables.

En este trabajo interinstitucional, con la Secretaría de Agricultura se acompaña la realiza-
ción del programa Nuestra Riqueza, cuyas actividades abonan a esta noble labor, comentó.

Con la emisión de dos millones 400 mil cachitos, subrayó que la Lotería se suma a difundir 
en los más de 11 mil puntos de venta en todo el país la conmemoración del Día del Cañero, 
actividad crucial para la economía y que reafirma su trascendencia con el decreto presidencial 
para su reconocimiento cada 22 de agosto. 

Al comentar que en este 2024 la entidad se apuntala a alcanzar ventas récord en su histo-
ria, informó que el Sorteo Zodiaco No. 1669 se realizará el domingo 4 de agosto, en punto de 
las 20:00 horas; tiene un Premio Mayor de siete millones de pesos en una serie y una bolsa 
repartible de 24 millones de pesos en premios. 

Los billetes también están disponibles en alegrialoteria.com. El costo de la fracción o cachito 
es de 20 pesos y el de la serie de 400 pesos. La celebración del sorteo tendrá transmisión en 
vivo por el canal de YouTube institucional Sorteos Tradicionales de la Lotería Nacional.

R En México hay más de 185 mil productores y de acuerdo a la Secretaría de Agricultura 
es hoy autosuficiente en la producción de caña y exporta los excedentes a 21 países.



ANA ISABEL LEÓN TRUEBA*

nicio con una frase del Che Guevara: “No soy un libertador, 
los libertadores no existen. Son los pueblos quienes se liberan 
a sí mismos”, frase cuyo valor no sólo está en el contenido de 

la frase sino en el profundo compromiso, de quien la pronunció, 
con la lucha de los pueblos latinoamericanos para construir un 
mundo más justo y digno para todos.

 Hoy en día la palabra “pueblo” está en boca de muchas y muchos 
políticos y frecuentemente es utilizada en narrativas para 
encubrir acciones que están dirigidas al beneficio personal o de 
grupo, son políticos que están muy lejos de tener un compromiso 
con el pueblo que tanto nombran. Para sustentar lo que aquí 
afirmo y justificar el subtítulo de este escrito presentaré el 
análisis de dos casos: las acciones realizadas por la candidata 
a la gubernatura postulada por la Coalición PRI-PAN-PRD-
RSP en contra de los resultados presentados y validados por el 
IMPEPAC; y la elección a la diputación del Distrito Local VIII 
con cabecera en Xochitepec.

1) El Engaño.

En un video [1] difundido por redes sociales en los últimos 
días, Lucía Meza, candidata que obtuvo el segundo lugar en la 
elección a la gubernatura, expresa: “… estamos dando la cara 
con dignidad y con la frente en alto para decirles que estamos 
defendiendo el voto popular y luchando en contra del gran fraude 
electoral, la nulidad de la elección de la gubernatura vendrá 
a fortalecer nuestra democracia.” En este video la candidata 
afirma que “en Morelos está comprobado el fraude” e informa 
que han promovido recursos de impugnación tanto en el 
ámbito electoral como en el penal [2] y señala las pruebas que 
supuestamente demuestran dicho fraude y que considero es un 
engaño a la sociedad morelense como analizo a continuación.

Lucía Meza sabe, estimo, que está consciente de su derrota en las 
urnas y de la importante diferencia existente entre la votación 
obtenida por Margarita Saravia (460,271) y la obtenida por ella 
(294,292), diferencia que asciende a 165,979 votos. Sabe que las 
pruebas que presenta son endebles y engañosas, sin embargo, 
intenta revertir los resultados mediante argucias legales. Lucía 
no puede engañarse a sí misma, pero pretende engañar al pueblo 
que dice defender. 

Las pruebas que presentan son:
•La adquisición irregular de 146,992 boletas para la elección 
de la gubernatura que no fueron aprobadas por el IMPEPAC 
y se ignora su paradero. Lucía Meza engaña porque sabe que la 
adquisición de esas boletas es legal y tiene una razón de ser como 
ya explicó públicamente la Consejera Presidenta del IMPEPAC: 
En enero de 2024 el IMPEPAC firmó el contrato con la empresa 
Litoformas para la producción de la documentación y materiales 
electorales, entre ellos las boletas. En ese momento el INE no 
había hecho el corte final de la Lista Nominal y no se habían 
definido las casillas especiales por lo que se desconocía el número 

total final de electores. Es hasta abril que se hace el corte después 
de una campaña intensa del INE para la credencialización y se 
definen 30 casillas especiales que requieren mil boletas cada 
una. El IMPEPAC, con base en el contrato firmado, solicita a la 
empresa las boletas adicionales que se requieren. Lucía conoce el 
paradero de las boletas que son las casillas donde cada ciudadano 
y ciudadana morelense tenía asegurada la boleta para emitir 
su voto.
•Extravío de 111 paquetes electorales y violación en su cadena 
de custodia. Lucia Meza sabe que esos 111 paquetes electorales 
[3] corresponden a la elección del Ayuntamiento de Cuernavaca 
y NO a le elección de la gubernatura para la cual se recibieron 
todos los paquetes electorales. ¿Por qué engaña?

•Grave diferencia de 38,192 votos entre la elección 
presidencial y la de la gubernatura de Morelos. Nuevamente 
Lucía Meza engaña, ella sabe que basó su cálculo en un dato 
inadecuado, en la votación de los electores de Morelos en la 
elección presidencial reportada al cierre del PREP Nacional, 
que para Morelos sólo contabilizó el 92.72% de las actas 
esperadas, reportando 911,355 votos. Lucía, al parecer, 
compara este dato con la votación emitida en la totalidad de 
las casillas contabilizadas en la elección para la gubernatura 
que fue de 951,585, resultando una diferencia de 40,230 votos, 
que seguramente están en las 30 casillas especiales y en las 188 
casillas que el PREP nacional NO contabilizó. Los datos finales 
de la elección a la Presidencia aún no se dan a conocer dado que 
es el Tribunal Electoral Federal el que hará el cómputo final.
•Graves irregularidades en 2,434 casillas, como ejemplo 
se mencionan las siguientes: Integración de mesas directivas 
de casilla con personas ajenas a la sección electoral; evidentes 
discrepancias aritméticas; y urnas donde se emitieron más votos 
que el número de personas inscritas en las listas nominales. Lucía 
Meza cuestiona el 94.15% de las casillas [4], pero no menciona 
cuales casillas tienen qué irregularidades, por lo menos pudiera 
señalar algunas de ellas donde las irregularidades hayan sido 
más graves y así tener la posibilidad de investigar la veracidad 
de lo dicho.  Lucía Meza muy probablemente con conocimiento 
y consciencia de lo que está afirmando, sabe que dos de las tres 
irregularidades citadas NO son causales de nulidad de una 
elección, sabe que el INE es el responsable de la integración de 
las mesas de casilla y que cuando el día de la Jornada Electoral 
no se presenta algún funcionario y ya no hay suplentes se toman 
ciudadanos de la fila que pertenezcan a la sección. También sabe 
que las discrepancias o errores aritméticos se corrigen durante 
el cómputo distrital. Por último, resulta increíble sostener que 
hay urnas -no dice cuáles ni cuantas- donde el número de votos 
sobrepasa al número de electores inscritos en la lista nominal, 
esto puede ser un error en el acta de escrutinio y cómputo lo 
que debió corregirse con el recuento del paquete electoral o 
bien significa que en esas casillas todas las boletas habrían 
sido utilizadas y además se habrían añadido otras boletas 
provenientes de algún otro lugar. Si esto último realmente 
ocurrió y Lucía Meza puede demostrarlo, respetuosamente le 
solicito dé a conocer las secciones y casillas donde estos hechos 
ocurrieron, la sociedad morelense tiene derecho a saberlo, si no 
es así, yo esperaría una disculpa pública de su parte.

2) La Violencia
Los hechos violentos ocurridos durante la Jornada Electoral en 
el Municipio de Coatlán del Río que llevaron a los funcionarios de 
casilla y personal de apoyo del INE y del IMPEPAC, responsables 
de varias casillas, a abandonar los paquetes electorales para 
salvaguardar su seguridad personal, están descritos en un 
artículo anterior publicado el 1º de julio de este año en este diario. 
Asimismo, están descritos los hechos violentos ocurridos el 4 
de junio y durante el desarrollo del proceso de cómputo distrital 
en las instalaciones del Consejo Distrital 8 en Xochitepec. En mi 
consideración estos acontecimientos pudieran tener relación 
con el conocimiento que el candidato a diputado del PT podría 
tener sobre las preferencias electorales de la población de ese 
distrito que no le favorecían y que se evidenciaron el 3 de junio en 
los resultados del PREP para la elección citada: con el 55.8 % de 
actas contabilizadas se colocaba en primer lugar a la candidata 
de la Coalición Morena-PNA-PES-MAS. La no aceptación de la 
posible derrota electoral lleva a realizar acciones para revertir la 
decisión de la ciudadanía mediante la manipulación del cómputo 
distrital a través de acciones violentas como las realizadas el 4 
de junio, amenazas o intimidaciones para obtener el control 
de las y los consejeros electorales, representantes de partidos 
políticos y personal de apoyo de éstos. El candidato del PT logró 
lo que se proponía, pero tendrá que confirmar su “triunfo” en 
los tribunales.

3) La corrupción
En ambos casos las candidaturas no cuentan con la preferencia 
de la población y pretenden revertir la decisión de la ciudadanía 
mediante el engaño o la violencia, necesariamente tienen 
que recurrir a los tribunales electorales. En el primer caso la 
pretensión es que el Tribunal anule la elección de la gubernatura; 
en el segundo caso se pretende que los tribunales no atiendan 
los reclamos de las personas o partidos políticos que impugnen 
[5] el “triunfo” del candidato del PT.  Ambas candidaturas saben 
que no tienen las evidencias y los elementos jurídicos para lograr 
lo que pretenden, entonces ¿por qué lo hacen? ¿se propone 
conseguir un fallo a su favor cueste lo que cueste? 

[1] El video puede verse en: https://x.com/LucyMezaGzm/
status/1815432097437507832?ref_src=twsrc%5Egoogle%7C
twcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Etweet
[2] En la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales.
[3]La Presidenta del IMPEPAC explicó públicamente que esos 
111 paquetes fueron colocados en las cajas que correspondían 
a la gubernatura, por la ciudadanía que participó en las mesas 
de casilla de Cuernavaca. Cuando se realizó el cómputo de la 
elección de gubernatura se encontraron dichos paquetes y 
fueron entregados al consejo municipal correspondiente.
[4] En Morelos se instalaron 2,585 casillas en total.
[5] Personas indígenas pertenecientes a comunidades ubicadas 
en el Distrito 8 impugnaron los resultados de la elección, la 
Magistrada titular de la Ponencia Tres confirmó el “triunfo” 
del candidato del PT y declaró inoperantes.

*Académica y Expresidenta del Impepac (2014-2020)
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s Toda clase de contaminantes químicos y biológicos se arrojan al río. Foto: Cortesía Aquator Archivo

¿EN DEFENSA DEL VOTO POPULAR? ...
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Saberse derrotado en las urnas e intentar revertirlo lleva al engaño, la violencia y la corrupción

Hormonas...Viene de la página 8
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ELSA SANLARA

na de las cosas que más se extrañan cuando estás 
fuera de tu país es la comida. Llevo más de 20 años 
viviendo fuera de México y, por lo menos una vez a 

la semana, en casa cenamos tacos o enchiladas. Desde hace 
más de dos meses, los supermercados más cercanos no 
traen tomatillo verde, por lo que tristemente hemos tenido 
que quitar del menú a las enchiladas verdes. Una verdadera 
tragedia gastronómica en mi familia.
El viernes por la mañana decidí hacer un viaje especial a 
una ciudad cercana donde hay una tienda mexicana para 
comprar tomatillo verde y surtir mi despensa de productos 
de mi tierra. Después de una hora y media recorriendo 
caminos rurales y autopistas, mi hijastra y yo llegamos, 
y nada más entrar en la tienda, automáticamente me 
transporté a México. Los olores comenzaron a llegar poco 
a poco y, de repente, todo se volvió familiar. Empecé a ver 
dulces y bollos de marcas que acompañaron mi infancia, y 
me sentía como cuando era niña y mi madre o mi abuela me 
enviaban a comprar algo a la tiendita de la esquina.
Entonces, comencé a echar productos en mi cesta de 
forma frenética: salsa Valentina, un poco de chamoy y, por 
supuesto, chile Tajín. Seguí con las tortillas, el epazote, el 
tomatillo y rematé en la sección de carnes, donde me surtí 
de chicharrón, morcilla y chorizo. La chica que atendía la 
tiendita me dijo que todos los productos los traían de Nueva 
York y que a su vez alguien más los traía de México. Pensé 
que esa era la razón por la que todo costaba diez veces más 
caro. Justo cuando estaba a punto de pagar, vi que tenían 
un pequeño paquete de queso Oaxaca, ese queso que es la 
mozzarella mexicana. Su textura fibrosa y su capacidad 
para fundirse maravillosamente lo hacen perfecto para 
quesadillas. Le pregunté a la chica si tenían más queso y me 
dijo que no. Le pedí que me lo pusiera en la cesta; no había 
comido queso Oaxaca desde hace casi un año, y aunque no 
nos alcanzaría para cenar quesadillas, por lo menos me lo 
podía comer como un tentempié.

Salí de la tienda feliz, sintiéndome como si fuera Navidad. 
Después de hacer nuestras compras y aprovechando que 
habíamos salido del rancho donde vivimos, decidimos 
explorar la pequeña ciudad en la que estábamos y comer 
en un restaurante local.
Minutos más tarde, ya rumbo al coche, cruzamos una calle 
y justo cuando el cruce peatonal terminaba y comenzaba la 
acera, vi un paquete gigante en medio de la acera. Me detuve 
y lo contemplé: era una enorme bola de queso Oaxaca de 5 
kilos. Grité "¡un queso!" mientras me agachaba rápidamente 
para recogerlo como si de un recién nacido abandonado se 
tratara. La pareja que iba caminando delante de nosotras, 
y que había saltado el queso como quien esquiva una caca 
de perro, se giró ante mi comentario y me miró con asco 
cuando levanté el queso, que estaba perfectamente sellado 
en su empaque original, con etiquetas intactas y aún frío.
Mi hijastra, sorprendida, me preguntó: "¿Te lo vas a llevar?" 
Y dije, "Por supuesto que me lo llevo." Pero entonces pensé: 
¿qué hace un queso Oaxaca gigante en el “norte, muy norte” 
de Estados Unidos donde solo el 0.7% de la población es 
mexicana? Miré alrededor, esperando encontrar a algún 
paisano con cara de desesperación por perder un queso, 
pero no había nadie gritando "¡mi queso, mi queso!" al estilo 
de La Llorona.
Las probabilidades de que nadie me iba a reclamar el queso 
aumentaban por segundos. De repente, me di cuenta de 
que calle abajo había un pequeño restaurante mexicano 
y pensé que quizá a alguien de ahí se le había caído. Le 
dije a mi hijastra que fuéramos para ver si era de ellos; ese 
queso podía representar quizá una parte de la ganancia del 
pequeño local.
Cuando entré, le pregunté al chico de la entrada si se les 
había perdido un queso. Me miró con cara de "¿qué se fumó, 
señora?", y entonces tuve que explicarle toda la historia. Me 
respondió: "No, hace dos días vino el repartidor. Supongo 
que has tenido suerte y te ha tocado un queso gratis."
Salí con la emoción de quien ha ganado la lotería. De camino 
al coche, con el queso en mis brazos, le canté, lo abracé y 

dije “mi tesoro” con voz de Gollum. Me reí mucho porque 
las probabilidades de encontrar queso Oaxaca en estos 
terruños lejanos son casi iguales que sacarte la lotería. Y a 
mí ese día me había tocado.
Había tenido una semana muy complicada y, de repente, la 
vida me sorprendió con una de esas cosas surrealistas que 
me pasan muy a menudo y que siempre me hacen sonreír. 
Fue como un guiño de Dios, susurrándome al oído: "Todo va 
a estar bien". En ese momento, sentí una ola de esperanza, 
recordándome que, aunque a veces la vida se ponga difícil, 
siempre hay un instante en el día en que "el de arriba" se 
asegura de que no me olvide que lo mejor siempre está por 
venir.
Me gusta pensar que si estamos atentos y mantenemos 
el corazón abierto, la vida nos brinda la oportunidad de 
encontrar pequeños milagros diarios que nos devuelven 
la fe, la alegría y la capacidad de soñar. Siempre hay cosas 
buenas esperando por nosotros; solo necesitamos estar 
presentes, desconectar del mundo virtual y permitirle al 
universo sorprendernos en el mundo real, que es el que 
verdaderamente importa. Y ya sabes, si la vida te da limones, 
haces limonada, y si te da un queso, ¡cenas quesadillas!
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ANGÉLICA ESTRADA   

La solicitud de licencia al cargo 
por parte del gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
podría analizarse en una sesión 
extraordinaria en el congreso 
local, informó la diputada, 
Mirna Zavala Zúñiga.

Como se recordará, el 
mandatario estatal logró 
una diputación federal 
(plurinominal) por el partido 
Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), y deberá 
rendir protesta el 1 de 
septiembre del presente año.

Sin embargo, su administración 
concluye el 30 de septiembre, 
situación que lo obliga a 
requerir una licencia para 
separarse del cargo y concluir 
anticipadamente su mandato.

Hace un par de semanas, fue el 
propio exfutbolista, quien reveló 
que busca hacer tal solicitud 
ante la cámara de diputados 
locales; incluso dio como fecha 
el próximo 28 de agosto para 
dejar la gubernatura.

Mirna Zavala señaló que 
es facultad del legislativo, 
recibir la solicitud, analizarla 
y votarla en el pleno para así 
conocer el veredicto; derivado 
de que el pasado 15 de julio, 
la quincuagésima quinta 
legislatura , dio por concluido el 
periodo ordinario de sesiones, 
tal asunto tendrá que tratarse 
en un sesión especial.

Cuestionada sobre si ha existido 
un “cabildeo” que advierta la 
decisión de los legislares, la 
diputada aseguró que no, pero 
advirtiendo que se trata de 
una obligación que tiene por 
ley, la de rendir protesta al 
nuevo cargo, así como a favor 
del respeto de sus derechos 
político electorales, los votos 
serán a favor de la licencia del 
mandatario.

En marzo pasado, ya le fue 
aprobada una licencia, en virtud 
de su participación en el reciente 
proceso electoral; fue por un 
ordenamiento del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), que Blanco 
Bravo llevó a cabo tal acción, 
recibiendo la autorización del 
legislativo local.

Podrían aprobar 
licencia de Blanco en 
sesión extraordinaria

CURVYZILLA: LA REBELIÓN DE LA OPINIÓN
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ESTRELLA PEDROZA    

Frente a la reciente reforma a la Ley Orgánica del 
Congreso de Morelos, diputadas y diputados electos 
de Morena han sostenido que durante la próxima 
legislatura privilegiarán el diálogo y los acuerdos para 
generar condiciones que permitan avanzar en el trabajo 
legislativo y en la repartición de los órganos de control 
en el Congreso de Morelos.

Rafael Reyes, diputado electo por Morena, en entrevista 
para La Jornada Morelos, afirmó: "Yo considero que más 
allá de la cuestión legislativa, a partir del tema de una 
legislación, pues aquí lo que debiéramos todos abonar 
es al acuerdo, entender que hoy la sociedad de Morelos 
requiere que el poder legislativo construya acuerdos 
en favor de la sociedad, más allá de los intereses 
individuales o partidistas".

Reyes destacó la importancia de los acuerdos para 
avanzar sin necesidad de recurrir a legislaciones 
impositivas. "En el marco del propio acuerdo podríamos 
avanzar en muchísimas cosas sin la necesidad de ir a 
una legislación que lo único que provoca es una suerte 
de entender que, a partir de hacer una misa a modo, 
se podría construir y generar una mejor condición 
para llegar a acuerdos, un diálogo que genere 
verdaderamente compromisos y acuerdos en favor de 
las y los morelenses", sostuvo.

Además, Reyes subrayó que Morena busca construir 
una mayoría que permita avanzar sin atropellar el tema 
legislativo. 

"Nosotros estamos construyendo también una mayoría 
que nos permita ir avanzando y que esto no sea a 
partir de poder atropellar el tema legislativo, sino por 
el contrario, poder generar las condiciones que nos 
permitan arribar a buenos acuerdos, sumar a todas las 
fuerzas políticas, entender que hay tiempos para hacer 
política, hay tiempos para hacer gobierno", señaló.

Finalmente, el diputado electo reafirmó el compromiso 
de Morena con el diálogo y la construcción de puentes 
de comunicación con la oposición.

 "Nosotros vamos a privilegiar el diálogo, los acuerdos, 
vamos a construir puentes de comunicación, vamos a 
trabajar con la oposición, entendemos que se acabó la 
campaña y que estamos en un proceso de gobierno, 
que estamos en un proceso legislativo en el cual todos 
estamos llamados a actuar con responsabilidad", 
concluyó Reyes.

El diputado electo, evito dar su opinión sobre el 
argumento de las y los diputados actuales para realizar 
la reforma en el sentido que se evitará tentación y se 
garantizará la pluralidad y equilibro legislativo.

Diputados de Morena 
Privilegiarán el Diálogo en la 
Próxima Legislatura: Rafael Reyes

SI LA VIDA TE DA LIMONES…

Entrevista exclusiva
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México ganó su primera 
medalla

LA JORNADA MORELOS  

La primer medalla para la delegación mexicana cayó en la segunda jornada 
de actividades, fue un bronce en Tiro con Arco femenil. El equipo femenil con 
arco conformado por las tres Ases: Alejandra Valencia, Ángela Ruiz y Ana Paula 
Vázquez, ganó la primera medalla para México al vencer 6-2 a la escuadra de Paí-
ses Bajos. Fue un gran de regalo de cumpleaños para la arquera Ruiz, quien ayer 
mismo cumplió 18 años. El representativo nacional peleó la medalla de bronce 
tras caer ante la selección china, que obtuvo la plata al ser vencida por Corea.

Esta es la cuarta medalla para el tiro con arco mexicano en la historia de 
los Juegos Olímpicos, y la primera por equipos femeniles. En Londres 2012 
Aída Román y Mariana Avitia ganaron la plata y el bronce respectivamente 
en individual femenil, y en Tokio 2020 Alejandra Valencia logró el bronce por 
equipos mixtos junto a Luis Álvarez.

El equipo mexicano se había perfilado como uno de los favoritos en la com-
petencia tras vencer en cuartos de final Alemania (5-1), vigente campeona del 
mundo.

Australia sigue lidereando el medallero con seis preseas (cuatro de oro y dos 
de plata), Estados Unidos con doce medallas (tres de oro, seis de plata y tres de 
bronce), Francia (tres de otro, dos de plata y dos de bronce) y Japón y la Repú-
blica de Corea empatados en el cuarto lugar, ambos con un total de seis preseas.

La natación fue espectacular en la segunda jornada olímpica y el local Leon 
Marchand ganó el oro en 400 metros mixto estableciendo un nuevo récord 
olímpico; en los 100 metros estilo mariposa femenino, Estados Unidos hizo 
el uno-dos con el oro para Torri Huske y la plata para Gretchen Walsh quien 
había roto el récord olímpico en esta categoría en las semifinales y es poseedora 
del récord mundial. 

La nadadora australiana Ariarne Titmus confirmó ser la reina de los 400 
metros libres al obtener su tercera medalla de oro en Juegos Olímpicos luego 
de imponerse a la canadiense Summer McIntosh y a la estadounidense Katie 
Ledecky. En 100 metros braza masculino el italiano Nicolo Martinenghi se llevó 
el oro mientras que la plata la compartieron el británico Adam Peaty y Nic Fink.

En Ciclismo de Montaña, una prueba extenuante de alrededor de una hora 
y media, la francesa Pauline Ferrand Prevot ganó el oro tras derrotar holga-
damente a la norteamericana Haley Batten (plata) y a la sueca Jenny Rissveds 
(bronce). En esta justa compitió la mexicana Erika Rodríguez Suárez.

La gimnasta mexicana Natalia Escalera concluyó su participación en el All 
Around tras lastimarse un tobillo en las barras asimétricas, pero Alexa Moreno 
continuó en la competencia aunque no pudo llegar a la final tras sufrir una caída 
en la viga de equilibrio que fue duramente castigada por los jueces.

En el futbol femenino, aún en fase de grupos, la castigada selección cana-
diense se impuso a la local 2 a 1 en tiempo de compensación, mientras que 
Estados Unidos ganó ante la selección alemana por 3 a 1; la japonesa derrotó 
a la brasileña 2 a 1 y Colombia venció a Nueva Zelanda 2 a 0.

En esgrima, florete individual femenino, Lauren Scrugs venció a su compa-
triota Lee Kiefer para llevarse el oro. En espada individual masculino, el japonés 
Kano Koki se impuso al francés Yannick Borel, quien se tuvo que conformar 

con la medalla de plata.

En piragüismo eslalon individual femenino, la australiana Jessica Fox se 
llevó el oro, la plata fue para la polaca Klaudia Zwolinska y el bronce para la 
inglesa Kimberly Woods.

En Skateboarding Street femenino, las japonesas Yoshizawa Coco y Akama 
Liz, obtuvieron el oro y la plata respectivamente y Brasil por medio de Rayssa 
Leal obtuvo el bronce. 

México
La Judoca Paulina Martínez no pudo vencer a la alemana Mascha Ballaus en 

la eliminatoria de dieciseisavos de final en la categoría de 52 kilos.

Hoy los deportistas mexicanos verán acción en Tiro con Arco (ronda elimi-
natoria por equipos masculino), en Boxeo (Miguel Ángel Martínez Ramírez se 
enfrentará al uzbeco Ruslan Abdullaev en octavis de final de 63 kilos y medio) 
y en Clavados (10 metros sincronizado varonil). Y se abre la posibilidad de que 
México obtenga más medallas pues tanto en Tiro con Arco como en Clavados 
habrá finales. Akldair Moreno participará en Ciclismo de Montaña y la dupla 
mexicana de remo varonil participará en una fase de repechaje al quedar en 
cuarto lugar en la semifinal.

Las arqueras ganadoras del bronce participarán de nuevo el jueves primero 
de agosto en las justas individuales de Tiro con Arco: Ángela Ruz se enfrentará 
a la británica Bryony Pitman, Alejandra Valencia a la nortamericana Jennifer 
Mucino y Ana Paula Vázquez a la alemana Charline Schwarz.

O Angela Ruiz, Alejandra Valencia y Ana Paula Vázquez, pusieron a México en el cuadro de medallas de París 2024. / Foto: Getty Images / Olympics.com

O La australiana Ariarne Titmus ya tiene cinco medallas -tres de oro- en 
Juegos Olímpicos. / Foto AP

Olimpiadas París 2024
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	05 Política B 2
	06 Municipios
	07 Sociedad
	08 Nueva Pagina
	09 Sociedad
	10 Pagina
	11 pagina
	12 Contraportada V

